

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 21 DE MARZO DE 1908

Nº 307

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;  
el número suelto, 5 cts.*

## SANTO EVANGELIO

El de esta dominica es del capítulo XI, versículos 14 al 28, según San Lucas.

En aquel tiempo, estaba un día Jesús lanzando un demonio, el cual era mudo; y así que hubo echado al demonio habló el mudo, y todas las gentes quedaron muy admiradas. Mas no faltaron allí algunos que dijeron: Por arte de Beelzebub, príncipe de los demonios, echa él los demonios. Y otros por tentarle, le pedían que les hiciese ver algún prodigio en el cielo. Pero Jesús, penetrando sus pensamientos, les dijo: Todo reino dividido en partidos contrarios quedará destruido; y una casa dividida en fracciones camina á su ruina. Si, pues, Satanás está también dividido contra sí mismo, ¿cómo ha de subsistir su reino? ya que decís vosotros que yo lanzo los demonios por arte de Beelzebub. Y si yo lanzo los demonios por virtud de Beelzebub, ¿por virtud de quién los lanzan vuestros hijos? Por tanto, ellos mismos serán vuestros jueces. Pero si yo lanzo los demonios con el dedo ó virtud de Dios, es evidente que ha llegado ya el reino de Dios á vosotros. Cuando un hombre valiente, bien armado, guarda la entrada de su casa, todas las cosas están seguras. Pero si otro más valiente que él, asaltándole le vence, le de-

sarmará de todos sus arneses, en que tanto confiaba, y repartirá sus despojos. Quien no está por mí, está contra mí, y quien no recoge conmigo, desparrama. Cuando un espíritu inmundo ha salido de un hombre, se va por lugares áridos, buscando lugar donde reposar, y no hallándolo, dice: me volveré á mi casa de donde salí, y viniendo á ella, la halla barrida y bien adornada, entonces va y toma consigo otros siete espíritus peores que él; y entrando en esta casa, fijan en ella su morada. Con lo que el último estado de aquel hombre viene á ser peor que el primero. Estando diciendo estas cosas, he aquí que una mujer, levantando la voz de en medio del pueblo, exclamó: Bienaventurado el vientre que te llevó, y los pechos que te alimentaron. Pero Jesús respondió: Bienaventurados más bien los que escuchan la palabra de Dios y la ponen en práctica.

### CONSIDERACION

La misma conducta seguida por los judíos contra el Salvador, siguen hoy los incrédulos que se arrojan el título de filósofos, contra la Iglesia católica divinamente instituida. Aquellos esperaron al Mesías: le vieron y admiraron en sus obras; mas no quisieron rendirse á su doctrina ni admitir su moral; éstos reconocen á su vez la excelencia de la religión cristiana; pero no quieren someterse al cumplimiento de sus preceptos divinos, que quisieran cohonestar con sus gustos é inclinaciones pecaminosas. Y porque la Iglesia no admite componendas de esta clase, se levantan airadamente contra ella llamándola intolerante, aunque de un modo infundado y gratuito; pues ¿cómo es posible que haya conciliación entre la verdad y el error, ni entre la luz y las tinieblas, sin que se produzca una amalgama caótica y una confusión mortal! De aquí resulta que debemos ser tolerantes con las personas, con

los prójimos, pero intolerantes con las cosas que sean error ó maldad.

### COINSTRUCCION

Vana pretención la de los modernistas de romper y rasga en su afán endiablado de imponer un sistema infructuoso de enseñanza que tiende á negar las consecuencias funestas de la prevaricación paraisiaca y á implantar un "imposible", el de instruir niños y niñas juntos aunque no tengan otra consanguinidad que la que merecemos por nuestros padres Adán y Eva, sin crear una especie de *salansterios en miniatura*. Ellos, como Froebel, quieren apoyarse en la misma naturaleza para justificar este modo de instrucción, pero Francia es testigo fidebigno del resultado que dió en *Cempuis*, la manobra de la coinstrucción, en donde dicen escritores de buen criterio que tuvo que intervenir la policía nada escrupulosa y pudibunda, para clausurar aquellos *colegios mixtos*, verdaderas pocilgas y centros de corrupción.

Si en los templos, en los teatros y salones de baile dice una gran feminista de buena ley, Concepción Arenal, los jóvenes no saben respetar á las señoritas ni tienen orden ni compostura urbanicas, qué será de ellos en las aulas donde están codeándose á todo gusto y donde el ambiente educativo tiende á familiarizar los sexos á despecho del fames peccati?

Vaya, qué inocentes son estos utopistas que pretenden ocultar al rayo del sol por medio de dulces lisonjas y fatuas doctrinas, que la naturaleza está viciada *ab origine* y que la inclinación al mal nos atormenta incensante. Los alumnos en los colegios forman por el amor de amistad una sola familia que con raras excepciones cifra sus encantos en buscarse en todas partes para compartirse entre sí sus goces y deleites; ahora, cuando esta familia consta de miembros de varios sexos, resulta naturalmente que este cariño de amistad se transforma en un cariño peligroso de concupiscencia y claro, estando siempre en los mismos bancos estos colegiales (machos y hembras) se rá pedir peras al olmo el que no se entreguen á cojer los frutos prohibidos de una amistad particular.

Y esta explosión más pronto estalla enseñándoles desde la cátedra el amor libre, la libertad de la mujer, el odio á la moral cristiana y por ende al matrimonio católico y á vivir juntos con la libertad que lo hacen los animales, como si los niños ó jóvenes ¡qué digo! los hombres cumpliesen á la letra con las leyes prescritas por Dios en la naturaleza de la manera y corrección que lo hacen los brutos.

Si los plagiadores de la coinstrucción prueban satisfactoriamente que con sólo las fuerzas humanas el hombre puede vencer aquella inclinación repugnante á la ley de la gracia que contempla San Pablo en sus miembros, y que somos ejemplares observantes de la ley natural, entonces adelante con el sistema, porque en este caso seríamos Adán y Eva *con la justicia original*....pero no, la experiencia se ríe y afirma los inevitables fracasos, los escándalos y los mil tropiezos que han burlado á estos soñadores en sus intentos inasequibles.

En estos colegios mixtos perecen las virtudes en que está la gloria de la mujer como: la pureza, la modestia, la paciencia, la piedad, la dulzura, el respeto, la amabilidad, el sacrificio, etc., etc., sin cuyas virtudes no tiene ningún atractivo y encanto. La mujer se remonta á los cielos en alas del querube, cuando su corazón, foco de amor y de bondad, está resguardado por la moral católica.

RAM. MONTOYA

Presbítero

NOTA: Coinstrucción decimos porque la coeducación es un mito.

El Autor.



## OBITO

A las 5 a. m. del sábado último, en esta ciudad, entregó su alma á Dios el respetable anciano Presb<sup>o</sup> don Francisco Gutiérrez. Su repentina muerte fué causada, según la afirmación de los médicos, por un ataque denominado "angina pectoris". No hubo tiempo para administrarle los Sacramentos del Santo Viático y Extremaunción, pero es grato hacer público que los últimos 15 días que el finado pasó en esta ciudad, los empleó muy bien *recibiendo* y administrando los sacramentos con notoria piedad. No parece sino que su corazón presintiera algo sobre proximidad de su muerte, pues se le vió pedir la absolución sacramental casi todos los días, pasar horas enteras de rodillas delante del Santísimo Sacramento, ofrecer á los fieles con afabilidad y modestia sus servicios de sacerdote, y orar por más de una hora, también de rodillas en el Cementerio, tres días antes de su muerte. Esto demuestra que se preparó á bien morir coronando así su carrera de sacerdote modesto, cumplido y piadoso.

La magestad de los funerales religiosos, en los que se cantó la hermosa misa de requien compuesta por el maestro de capilla don Fernando Murillo, y en cuya ejecución llevó el papel más dominante doña Angélica Jiménez de Trejos; la numerosa concurrencia que asistió tanto á la misa como al entierro; la gran solemnidad que dió á la conducción del féretro al Cementerio el acompañamiento de la banda militar ordenado por el popular y muy estimado coronel don Jerónimo Chacón, y que mereció la aprobación de la opinión pública, demuestra que la muerte del Presb<sup>o</sup> Gutiérrez, miembro de una de las familias más ilustres de esta ciudad, fué muy justamente sentida.

Nació el Presb<sup>o</sup> Gutiérrez el 18 de mayo de 1851 y fué ordenado sacerdote el 29 de abril de 1877. Administró 22 curatos, entre ellos el de Heredia por unos cuantos meses, cuando en 1902 el Cura en propiedad Presb<sup>o</sup> Valeaciano, viajaba por Europa. Antes de ordenarse desempeñó con gran acierto el cargo de Inspector de Escuelas en ésta su provincia natal.

Nuestro semanario se une al profundo duelo ocasionado á la sociedad herediana por la muerte del Presb<sup>o</sup> Gutiérrez y ofrece á la familia del extinto la expresión sincera de su condolencia.

## Triunfo de la Fe sobre la hereglia

Humeando aun la sangre de once persecuciones, con las cuales los déspotas de Roma pretendieron aniquilar la existencia de la Iglesia; el mundo cristiano, ve surgir una inmensa hereglia, q' queriendo arrancar al Verbo Divino del seno de su Padre, le rebaja al rango de las criaturas y clama insolentemente contra la afirmación defendida con tanto calor con el heroísmo de los Mártires. La astucia, la intriga, la hipocresía, la violencia, todo le

sirve y de todo se aprovecha. Seduce á los Emperadores y los arma para defender su causa, seduce á los mismos Obispos y los transforma en viles perseguidores. Los santos proscritos y perseguidos como bestias salvajes. Los fieles engañados con falsas profesiones de fe; todo induce á creer que el mundo se hace Arriano. Pero no, una sola palabra basta para comprender la heregía, y pará asegurar á la fe cristiana un triunfo definitivo contra el Arrianismo.

Seis siglos habían trascurrido desde la predicación del Evangelio de la fe, cuando en un rincón del globo, separado de todo el resto del mundo por soledades de arena, en la Arabia, nació un hombre: Mahoma. Este hombre llegaba al mundo cuando ya se extendían las ramas del árbol vigoroso de la Cruz, desde la Siria al Egipto y á la Abisinia. No se intimidó sin embargo. Anda, va, corre, vuela, traspasa la alta sierra, el orbe todo. ¿La vés? al Agareno, dijo, mostrando la fe; es tu enemigo. Matando, si mueres, el Edén será tuyo.

El árabe fanático y frenético cual caballo indómito lánzase al mundo todo, con el cuello erguido, flexibles los remos, erizada la crin para aniquilar á los pueblos en su potente tránsito. Fe, preciosa fe, dónde estás?... No hay que temer. La fe, la Cruz enarbolada por la mano de un Rey católico sobre las almenas granadinas derrocará el orgullo musulmán, que más tarde los católicos reyes del orbe cristiano, coligados hacen desaparecer para siempre en las aguas de Lepanto.

Mas, es imposible, carísimos lectores, encerrar en pocas líneas los trofeos gloriosísimos de la fe. Abrid la Historia siempre gloriosa de la Iglesia y en su primera página encontraréis á S. Pedro gritando delante de Claudio y de Nerón: *Non possumus*. Este imperioso *Non possumus*, este grito que re-

niega de la paz y de la confederación con el error, es el ariete formidable que los representantes de la fe han clavado siempre en el corazón de las heregías aniquilándolas y pulverizándolas. Mirad á S. Clemente despojado y desterrado, sí, pero mandándolo de lejos entre las iras del Océano para que resonase desde allí en los oídos de Trajano. El décimo León, entre el Cisma y el Dogma, por éste obtando, *Non possumus* dice al voluptuoso Enrique VIII. Hecho proscrito va por Europa Pío VII; está delante del Omnipotente Soberano, no en aptitud de vencido sino en actitud de vencedor diciéndole: *Non possumus*.

Ayer el progreso con las mil voces de los moradores Italianos, Franceses, Ingleses y Alemanes, viene á llamar á las puertas del Vaticano. Dadme aprobados, dice, al representante de la fe, dadme los principios del 89, dadme la Soberanía del pueblo. El representante de la fe, fulmina su implacable anatema, el *Syllabus*, y en su vigorosa Encíclica *Quanta Cura*, responde al progreso: *Retirate: aprobarles? Non possumus*. No podemos aprobar esos principios que apenas tienen un signo transitorio de Dios, ni una sílaba para Jesucristo. No podemos decir á los montes descendid, ni á los valles elevaos, hasta formar de la tierra un llano. No podemos decir al pueblo, revélate; á los soberanos, dejaos engullir por la revolución. *Non possumus*.

El progreso empeñado en el éxito, prescinde de las súplicas, hace ver las armas y le amenaza. Vuelve á llamar á las puertas del Vaticano gritando al Papa: *Secunda al siglo tú, ó le ahogará*. Crecen los despojos al rededor de la Iglesia y avanza la lucha suprema, pero el Pontífice, renueva también su contestación: *Non possumus*. Los despojadores, invaden por fin Roma; sinó pueden

contaminar al Pontífice angélico, nada logran del Pontífice mártir. Hoy en esa nación, Francia, antes cristianísima, y hoy hipócrita y apóstata, trata de arrancar á la fe, derechos y dogmas. La fe no puede resistir indómita expulsión, de hijos predilectos, ruptura de relaciones diplomáticas, revisión del Concordato, separación de la Iglesia y el Estado. La Iglesia nada de claudicaciones en lo incólume y purísimo, nada de cercenamientos cobardes del *Credo* y del *Derecho*, nada de silencio favorable. Renegado Combes y demás corifeos de la impiedad francesa, hacen la mendiga y pobre. Pobre y mendiga no dejará de gritar: *Non possumus*. A la tumba compeledda, grita aun allí: *Non possumus*, no puedo menos de ser invencible.

#### *Novísima edad, futuro triunfo*

La guerra continúa contra la fe, interrumpida apenas con pequeñas treguas de que se aprovecha la razón para transformar sus armas y discurrir nuevos planes.

En el momento actual, á la fe combaten los librepensadores con el ariete demoleador del racionalismo. La combaten literatos con el romanticismo increíble. La combaten moralistas con sus fábricas de nueva ética. La combaten geólogos con sus fósiles y con sus esqueletos del hombre prehistórico. La combaten materialistas con sus cráneos ideales y con su *creta* que piensa. La combaten los políticos expulsándola de sus parlamentos. En el momento actual arrojan las naciones de su seno á los ministros de la fe. El anticlericalismo! guerra al clericalismo! es el tema de actualidad de la tribuna, la academia, el congreso, el senado, el miting, el casino y el club. No importa: la fe apoyada en su perpetuidad, triunfante del pasado, puede decir sin temeridad: Míos son los siglos.

Tantos combates y victorias en una carrera tan larga, nos garantizan el porvenir. Una mirada sobre lo pasado nos lo asegura. Siempre venció, vencerá siempre.

*José del Olmo*  
Presbítero

Heredia, marzo de 1908.

**ANTE EL CADAVER DEL SEÑOR PRESBO.  
DON FRANCISCO GUTIERREZ FLORES**

¡Mirad esa materia despojada  
Del alma que da vida á la criatura:  
Como encina que fué carbonizada  
Por fiero rayo, que infundió pavura!  
Y ese árbol que dió sombra y que movía  
Sus hojas al pasar la dulce brisa,  
Víctima fué de la tormenta impía  
Que lo redujo á la infeliz ceniza.  
Ah! la muerte que busca furibunda,  
Cual águila rapaz, la ansiada presa,  
Desde cerca lo vió y cayó iracunda  
Sobre aquel sacerdote con presteza.  
Lamentad, heredianos lo perdido:  
Hoy un levita con su cruz honrosa,  
Fiel hijo de este pueblo distinguido,  
Baja á la mustia y solitaria fosa.  
Brotará tal pesar de vuestro juicio  
Pensando que un Ministro de la Iglesia  
Troca su libertad por sacrificio  
A pesar de que el mundo lo desprecia,  
Y no obstante el orgullo turbulento  
De quien lo humilla con tirano empeño  
Es todo sacerdote un instrumento  
Del Señor,..... y jamás será pequeño.  
Cayó por fin un sacrosanto obrero,  
Que os hizo el bien con su estimable dote:  
Perdiste un buen amigo y consejero,  
Perdiste, pobre Heredia, un sacerdote.  
Lo perdiste... ¡y cuán raro es el que tiende  
A la cruz que se asume en el Santuario  
Por reponer al que por fin descende  
Con otra dura cruz al mudo osario.  
Perdiste un sacerdote: ayer lo viste  
Con el trabajo preparando el Cielo,  
Confesando y predicando y percibiste  
Ayer el último eco de su celo.  
Ayer os daba de paciencia ejemplo,  
Y hoy el morbo lo hirió con tal rudeza,  
Que luego inerte lo condujo al templo  
Do se oyó el grave títmo de tristeza.  
Ah! la muerte que todo lo derrumba  
De profundo dolor os deja llenos:  
Que un cadáver de más traga la tumba  
Y un Ministro de Dios se echa de menos.

*Dr. Matías Cornelio Rojas S.*  
Presbítero

Heredia, marzo 14 de 1908.

**C R O N I C A**

—A C. 341 y pico de céntimos alcanzó el turno verificado el domingo último á favor de la ermita del distrito de Mercedes.

—El producto de las rifas á favor del Hospital que se verificaron con motivo de la venida de los generosos rafaeleños encabezados por sus autoridades locales, alcanzó á algo más de C. 155 en efectivo. Además se enviaron al

*Hospital 11 carretadas de leña que no fueron rifadas.*

—Ha tomado ya posesión de su cargo de Capellán de la iglesia del Carmen, el Presbo. Dr. don Matías Cornelio Rojas, á quien muy atentamente saludamos, deseándole grata permanencia en esta ciudad.

—Anteayer, con motivo de ser la fiesta del Patriarca José, celebraron la fiesta de su santo los Presbos. don José J. Calderon y don José del Olmo, Cura y Cuadjutor de esta parroquia, respectivamente. Deséamosles largos años de vida para bien de la Iglesia á cuyo servicio se han consagrado.

—Doña Lola de Pacheco, la generosa colaboradora de las obras pías y de beneficencia en Heredia, encuéntrase con su salud un tanto quebrantada. Deséamos vivamente que el Cielo mejore á la distinguida dama.

—El jueves con ocasión de celebrar el día de su santo el Sr. Cura, se cantó, á la 1 p. m., á varias voces, un solemne Te Deum con una muy hermosa música compuesta expresamente por el Sr. Maestro de Capilla don Fernando Murillo.

**UNA CUESTION HISTORICA**

*Adon Luis Felipe:*

El editor de este periódico me noticia que por exceso de material no hay espacio para mi artículo en la presente semana. Tenga pues, paciencia don Luis Felipe, que con gusto le demostraré en la próxima que me asiste razón en los reparos que llevo hechos á su Monografía de Heredia. También proseguiré en mi tarea de indicarle nuevos errores.

Don Serapio

**EXPRESION DE GRATITUD**

La Junta de Gobierno de la Hermandad de Caridad de esta provincia rinde por este público medio las más efusivas gracias á todos los comisionados y demás personas que contribuyeron al buen éxito del turno celebrado el 1º del mes en curso, á favor del Hospital, en especial á los Presbos. don Ra-

fael Camacho, don Ricardo Salas y don Gregorio Benavides por la buena voluntad con que acogieron la súplica de la Junta para que excitaran á sus feligreses á que enviaran sus donativos al turno y viniendo ellos personalmente.

También se complace la Junta en significar su agradecimiento al Sr. Presbº don Santiago Zúñiga Cura de San Rafael, al Sr. don Domingo Lizano Jefe Político de ese mismo lugar y demás vecinos del cantón, que vinieron el domingo último con gran espontaneidad á depositar su óbolo en favor del Hospital.

Para todos ellos envía sus muestras de gratitud la Junta por mi medio.

Mar. os M. Rodríguez  
Heredia, marzo de 1908.

**A V I S O**

En mi carácter de albacea, vendo las siguientes propiedades pertenecientes á la sucesión de mi finada esposa Tremedal González.

1º Una finca situada dentro del perímetro de la ciudad cerca de la línea que por el N O divide á este cantón con el distrito de Santiago de San Rafael, constante de casa de habitación, cafetal, potrero y cañal. Consta todo de más de 6 manzanas

2º Un cafetal situado en la Calle del Uriche como á las 400 varas de la Calle Ancha de esta ciudad. Consta de más de 2 manzanas

3º Una cuadra cultivada de café situada al extremo Sur de la Calle del Carmen de esta misma ciudad

4º Una casa de habitación con vivienda para dos familias, situada en la Calle del Telégrafo, frente á la Escuela del Sagrado Corazón de Jesús, de esta ciudad

Oigo propuestas en mi casa de habitación.

Froilán Cartín  
Heredia, marzo de 1908.

Tip de L. Cartín G.